

EL PORVENIR.

REVISTA SEMANAL

POLITICA, LITERARIA Y DE INTERESES MORALES Y MATERIALES.

AÑO II.

CONDICIONES.—El PORVENIR se publica todos los domingos.—Se admiten comunicados á precios convencionales.—No se devuelven los escritos.—La correspondencia se dirige al director D JUAN GARCÍA NIETO.

BEJAR 20 DE SETIEMBRE DE 1874.

SUSCRIPCIONES.—En BEJAR, 4 reales trimestre.—FUERA, 5 reales.—Anuncios á real línea; repeticiones medio real.—Los pagos se hacen adelantados á la administracion del periódico.

NÚM. 62.

SECCION EDITORIAL.

POLÍTICA.

Pocas y de escaso interés son las noticias que sobre política podemos hoy comunicar á nuestros lectores.

El nuevo ministerio continúa ocupándose con preferencia de la insurreccion carlista, y parece probable que se apruebe, con ligeras modificaciones, el plan de ataque presentado por el general Laserna al consejo nombrado al efecto.

Lo único notable ocurrido en la semana anterior ha sido la contestacion del general Mac-Mahon á nuestro representante y los discursos de los plenipotenciarios de Austria y Prusia.

El general Mac-Mahon, contestando al señor marqués de la Vega de Armijo, dice que no ha cesado de hacer votos por la prosperidad de España, concretándose á esto y eludiendo, con una diplomacia digna de ese general, la contestacion franca que nuestro representante esperaba á la alusion directa que en su discurso hizo á Francia sobre la proteccion que dispensa á los carlistas.

Esto no nos ha estrañado en el general Mac-Mahon, que, contra lo que exigen las buenas relaciones entre potencias vecinas, sostiene en su puesto al célebre prefecto Nadaillac, con cuya poderosa proteccion cuenta el carlismo para su impunidad y continuacion de sus escandalosas correrías.

Y nos estraña tanto ménos, cuanto que el gobierno francés, al reconocer el gobierno de Mr. Serrano, no lo ha hecho *motu proprio*, sino obligado moralmente por los gabinetes de las demás naciones.

Lamentamos, sin embargo, que en la contestacion del general Mac-Mahon no haya habido una frase siquiera que condene la insurreccion, y deseamos que los votos que no ha cesado de hacer por la prosperidad de España se cumplan, de grado ó por fuerza, siquiera sea por la satisfaccion que al general francés produciria el logro de sus deseos.

Hemos dicho que otro de los sucesos dignos de notarse ha sido la presentacion de los plenipotenciarios de Austria y Prusia.

En efecto: éstos en sus discursos recomiendan eficazmente al gobierno la política conservadora como la única plausible para librar á la patria de los males que la agobian.

¿Y qué otra política puede hacerse en un país combatido constantemente por los extremos de la demagogia y del absolutismo?

¿Qué otra política puede adoptar un gobierno sério, para combatir dos enemigos tan formidables?

Los efectos de los diversos cambios políticos que en tan poco tiempo hemos presenciado, ¿no han convencido al pueblo español de lo peligroso que es dejarse arrastrar por las pasiones políticas cuando existen en su propio seno enemigos á quienes debe primeramente exterminar?

Y luego, que la palabra conservadora no significa lo que generalmente creen los que tan dura como inconscientemente la rechazan; á lo ménos nosotros creemos y con nosotros la mayoría de los políticos, que la verdadera política conservadora tiende á conservar incólumes las conquistas revolucionarias y á poner á salvo los sagrados intereses de la patria constantemente amenazados por el absolutismo y la demagogia.

Esta es la doctrina que hemos aprendido en esa escuela práctica de los acontecimientos, de las convulsiones políticas, en cuyos casos demuestran los partidos lo que hay de razon en sus aspiraciones y de pasion en sus particulares miras.

Por eso nos adherimos á lo manifestado por los representantes de Austria y Prusia, uniendo nuestra débil recomendacion á la suya, que por su origen y la importancia que la dá quien la recomienda, no dejará de tenerse en cuenta por nuestro gobierno.

Otra de las cosas que preocupan actualmente la atencion pública es la conducta que observara el rey Guillermo de Prusia, en vista del bárbaro ataque de los carlistas á una cañonera alemana.

Esta nueva proeza de los carlistas ha de ser, á nuestro entender causa de que el rey Guillermo adopte una determinacion seria, y le muestra con claridad los sentimientos que le animan para con España, lo cual proporcionará á nuestro gobierno los medios de hacer una política más expansiva con aquella importante nacion.

Esto es cuanto de particular puede citarse sobre política desde la semana anterior.

¡Ojala que para la próxima podamos dar mejores y más amplias noticias á nuestros lectores, sobre todo en lo que concierne á la insur-

reccion carlista, cuyas falanges, á manera de langosta, tienen arrasada y destruida una buena parte de nuestro territorio.

Si esto continúa algún tiempo más, en la imposibilidad de imponer nuevas contribuciones ni decretar nuevas quintas por no quedar dinero ni hombres, será preciso, que España entera al grito de «la patria está en peligro» se lance en masa sobre esos foragidos y concluya con ellos y sus guaridas, poniendo en aquel maldito territorio la mortuoria lápida del absolutismo.

TARRASA Y SUS PAÑOS.

No seríamos justos si ahora que todas las miradas se dirigen á la industria nacional y en ella se fundan las esperanzas de la patria, no echáramos una ojeada sobre Tarrasa, poblacion eminentemente industrial, que ha logrado distinguirse de las demás de Cataluña en su ramo, á pesar de no tener ninguna de las condiciones que son más convenientes al establecimiento de las fabricas, grandes templos de la industria; pues que, situada á 33 kilómetros de la capital—Barcelona—se halla al pié de la montaña, donde carece de la abundancia de las aguas, principal é indispensable elemento para la fuerza motriz.

La fabricacion de paños y telas de lana en la villa de Tarrasa es antiquísima. La fecha de su establecimiento se ignora; pero, según todas las probabilidades, data de principios de la Edad media, habiendo indicios de ser los primitivos fundadores hijos del pueblo israelita.

Obtenido algún desarrollo en lo sucesivo, los fabricantes, ya católicos, constituyeron gremio bajo la advocacion de San Antonio Abad, con estatutos muy formales y rígidos, que se han perdido, pero se sabe que establecian reglas fijas para la elaboracion, marcando el número de hilos que debian tener los tejidos, según las clases, y la serie y forma de los procedimientos, cuya observancia celaban los cónsules—así se llamaban los que componian la comision directiva del gremio—con suma rigidez.

No se permitia á nadie ejercer la industria de fabricante, ni siquiera la de tejedor, sin haber hecho un largo aprendizaje bajo la inmediata direccion de un maestro y sin haber salido bien de los exámenes á que se le sujetaba, en cuyo caso era aprobado maestro.

Las piezas tejidas eran solemnemente examinadas en el punto más visible de la plaza Mayor, donde semanalmente se reunian los cónsules, en dia determinado, sentados alrededor de una mesa, delante de la cual se extendian y despleaban las piezas sobre un cilindro, sostenido por dos pernos clavados en la pared, y allí eran examinadas al trasluz dándose por buenas las que lo eran, y siendo tachadas las defectuosas.

Hacia la época de las expediciones de catalanes y aragoneses á Grecia, era de tal importancia esta fabricacion, que el gremio de fabricantes de Tarrasa tenia á su servicio dos galeras, que hacian continuos viajes á Grecia y Egipto, expor-

tando sus productos fabriles y trayendo de retorno generos de aquellas regiones, fletándose la una mientras volvia la otra.

Desde entónces ha continuado siempre esta fabricacion con varias alternativas de progreso y decadencia, según las épocas desfavorables ó adversas circunstancias por que ha pasado el país, ocupando en su industria, no solo la generalidad de los habitantes de Tarrasa, sino tambien á los de los pueblos limítrofes, como Castellar, San Felin del Recó, San Lorenzo, Savall, Mura, Bellinas, Vacarizas, parte de Monistrol y Olesa; hasta la nueva era de introduccion de maquinaria, que ha hecho innecesario el empleo de tantos brazos, que se han dedicado á la explotacion de la agricultura, permitiendo al propio tiempo desarrollarse la fabricacion en mayor escala.

Actualmente sufre las contrariedades del estado de intranquilidad é incertidumbre en que se halla sumido el país, y trava rudamente su progreso, así por el contrabando, que tiene la puerta abierta, como por la amenaza continua de reformas arancelarias.

Por otra parte, priva su completo desarrollo un sinnúmero de circunstancias, como son: la inexploracion de minerales combustibles del país, que obliga á los españoles á ser tributarios de Inglaterra; el descuido de los ganaderos nacionales en conservar y mejorar las lanas que hace necesario el empleo de las extranjeras para generos finos; el excesivo precio del capital, que dificulta su inversion en las industrias; la informalidad en los negocios, que hace eventual su resultado, y otras que seria prolijo enumerar.

Todo esto justifica el poco desenvolvimiento que ha tenido la fabricacion de generos de pañería fina, á pesar de la perfeccion con que se han elaborado siempre en la villa de Tarrasa; pues si bien en su buena construccion y acabado pueden competir con sus similares de las fabricas más adelantadas del extranjero, no sucede así en la parte económica, que, por precision, los hace salir más caros.

Sin embargo, y ya que les ha sido preciso á los fabricantes de Tarrasa abandonar su primitiva y predilecta fabricacion de paños finos, con los que alcanzaron justa fama, han entrado de firme en la elaboracion de los infinitos generos de *novedad*, desde la más endeble lanilla al más fuerte paten, tartanes, sagetas, estameñas, franelas, pañetes, elasticotines, castores, edredones, satenes, paños, muselinas, casimires, mantones y otra variedad de artículos que se recomiendan por su extremada baratura; saliendo al mercado anualmente unas 80.000 piezas de á 25 metros cada una por termino medio.

Para esta fabricacion funcionan en Tarrasa 17 máquinas de vapor, que juntan una fuerza nominal de 400 caballos, que consumen diariamente 6.500 kilogramos de carbon inglés, ó 12.000 kilos de Calaf. Funcionan además cinco fabricas de unos 40 caballos de fuerza hidráulica. Toda esta fuerza se aplica á la marcha de 25 máquinas lavaderos de lana, 20 limpiadoras, 8 de secar, 40 aparatos de cardas con 36.000 husos de hiladura, 119 telares mecánicos, 50 desgrasadoras y batanes, 30 perchas, 5 lustres, 60 tondusas, 15 cepillos, 40 prensas y otros auxiliares.

El tejido, casi en totalidad, se hace á mano en 1.800 telares sencillos y sistema Jacquard, y se emplean en las distintas operaciones unas 8.000 personas, entre hombres, mujeres y niños, cuyo jornal medio es de tres pesetas los primeros y una las segundas y últimos.

Cada año, en ciertas épocas de agobio

u la fabricacion, como no haya suficientes máquinas de hilatura para la preparacion del hilo, se emplean durante una larga temporada seis ú ocho surtidosistemas, de las fábricas de Sabadell y Ilesa.

Se consumen anualmente en Tarrasa para su fabricacion, 245,000 arrobas de ana en sucio, que son unos 980,000 kilogramos en limpio, al precio de cinco á doce pesetas el kilogramo. Su procedencia es de Castilla, Extremadura y Aragon, Montevideo, Buenos-Aires y Alemania.

Se han establecido además en la industriosa villa de que se trata una fábrica de hilados y tejidos de estambre, que cuenta con un surtido de preparacion, con 2,000 husos, una máquina para aderezar los tejidos y 50 telares mecánicos, y otras de tejidos de algodón, con 60 telares mecánicos.

Tambien es de notar que Tarrasa cuenta con un gran taller de maquinaria, del que salen construidas las máquinas y cardas, con tanta perfeccion que son preferidas á las que se construyen en Bélgica y demás puntos del extranjero; habiéndose igualmente construido en este taller una máquina de vapor, que funciona en una de dichas fábricas con extraordinaria regularidad.

Sensible es en extremo ver que á la actividad y amor al trabajo de los tarrasenses no secundan los gobiernos que nos rigen, proporcionando los medios del mayor desarrollo de la industria nacional, que es la riqueza del país.

JOSÉ PRATS MIARONS.

MISCELANEA.

CRÓNICA DE LA GUERRA.

Los carlistas han querido probar fortuna otra vez en Cuenca; pero, como era de esperar, sin resultado. Segun telegrama recibido á las tres y media de la madrugada de ayer, la faccion habia atacado á la ciudad, que se resistió enérgicamente, como aseguró otro telegrama de la mañana, y aunque el enemigo, segun parece, llegó á penetrar en algunas calles, tuvo que retirarse al conocer evidentemente el esforzado espíritu del vecindario y de la guarnicion. Se cree que los rebeldes pertenecian á las avanzadas de Villalain. Confiamos en que la tan codiciada plaza no olvidará el inhumano trato que recibió de las hordas del Pretendiente, y que imitará el noble ejemplo de Alcañiz y Puigcerdá.

Despues de indicado lo más interesante que conocemos hasta el momento de escribir esta crónica acerca de la insurreccion, daremos cuenta de otras noticias que tambien hemos recogido, y no dejan de servir para formar idea del estado de la guerra.

Segun la *Epoca*, por conducto imparcial, y no ciertamente de procedencia carlista, se sabe que Dorregaray continuaba disfrutando de la confianza de D. Carlos, quien de regreso de Lequeitio, y apenas llegó á Estella, le mandó presentarse.

—El ejército de Cataluña, despues de municionarse, ha emprendido ayer nuevamente las operaciones.

—Por el lado de Erandio se encontraban anteayer algunas compañías de la faccion de las Encartaciones, que regresaban muy desanimadas por la falta ó escasez de víveres.

—Con fecha del 16 dicen de Miranda: «La estacion está desierta de militares, se entiende, porque el 14 salió para Logroño la escolta y caballos del cuartel general, habiéndolo éste hecho ayer por ferro-carril en igual direccion.

Las tropas, en marcha ya, no han esperado la salida del general en jefe, y están todas en los puntos designados para recibir órdenes.

El jefe de artillería, D. Jaime Sancho, ha sido destinado al primer cuerpo de

general Blanco y brigadier Terreros, y se prepara un movimiento.»

—El 14 seguia en Teruel y en el inmediato pueblo de Villastar la division Lopez Pinto, y con la misma fecha escriben de esta ciudad:

«Se dice, con bastante fundamento, que los carlistas de Cantavieja han establecido sus almacenes y hospitales, con 10 monjas de la caridad, en la villa de Manzanera, once horas de aqui.

No comprendemos, ni es fácil comprender, qué objeto tienen ni á qué plan obedece el situar sus almacenes de boca y guerra y los hospitales de sangre en un punto tan próximo á la capital y á dos horas de la carretera de ésta á Valencia.

Conociendo como conocemos el país, suponemos que con una combinacion de columnas, los carlistas se exponen á perder los talleres y almacenes de vestuario, corraje y armamento, que tienen establecidos en el pueblo de Arcos, donde cada casa es un taller.»

—El dia 15, á la una de la tarde, salió de Miranda de Ebro en tren para Logroño el general Laserna con todo su cuartel general, quedando allí los batallones de cazadores de vanguardia.

—Estos dias se han presentado á indulto en Bilbao algunos carlistas, que en su mayoría emigran á América.

—El dia de la Virgen ondeó la bandera nacional en todos los fuertes de ambas márgenes del Nervion (Bilbao), con motivo de hallarse ya terminadas las obras principales y artillados en parte.

CRÓNICA LOCAL Y PROVINCIAL.

Mata-fuegos. —Habiendo llegado un representante de D. Ramon Bañolas, inventor de los aparatos para la estincion inmediata de los incendios, aconsejado por algunos amigos nuestros de Madrid, para verificar un ensayo formal comparativo con una bomba, se invita á todas las personas que deseen convencerse de las notabilísimas ventajas que ofrece este invento, acudan hoy domingo á las cinco de la tarde al primer patio del palacio donde tendrá lugar la prueba oficial presidida por el ayuntamiento de esta ciudad.

Esta noche tendrá lugar en nuestro teatro la última exhibicion de los cuadros disolventes de Sir Wilans Walter que tanto han agradado al público. El Sr. Walter se marcha por la necesidad de dejar desocupado el teatro para la próxima feria, en que vendrá á actuar en él el reputado actor Sr. Mendez con su excelente compañía de verso, ya conocida y tan estimada de nuestro pueblo.

No dudamos que el Sr. Mendez obtendrá un éxito aún más lisonjero que en el invierno último, ahora que la estacion y las circunstancias les son más favorables.

El domingo último tuvo lugar en la plaza de toros la corrida de novillos que anualmente se celebra con motivo de la romería del Castañar.

La entrada fué un lleno completo, y grande por consiguiente el resultado económico obtenido por los empresarios.

Mañana ó pasado mañana comenzará ya la construccion de los históricos chozos para la feria en la Corredra.

La feria tendrá lugar en los dias 25, 26 y 27, y todo promete que tendrá la animacion y concurrencia de siempre.

La colonia bejarana que habia marchado á los toros y feria de Salamanca ha regresado ya, como se viene siempre de aquellos espectáculos, triste y sin dinero.

La feria, sin embargo, ha sido animada y las corridas bastante buenas, segun los *amateurs*.

Han comenzado en el instituto de segunda enseñanza de esta ciudad los exámenes ordinarios de setiembre.

Toros. —Concluyeron los de Salamanca y tenemos ya entre nosotros á nuestros paisanos, que llevados de una extremada aficion á las fiestas taurinas, han ido á gastarse su dinero y á perder seis dias de trabajo, que significa otro tanto, sufriendo las molestias consiguientes del viaje.

Teniendo esto presente entre algunos aficionados de esta poblacion, y no menos desconocedores de los intereses de la misma, se agita el pensamiento de construir una plaza capaz, céntrica y en condiciones necesarias para dar funciones que en nada desmerezcan de las que se acostumbran en las principales capitales.

Mucho nos agrada la idea, y tendríamos una verdadera satisfaccion en que se llevara á cabo, atendidas las ventajas materiales que á nuestro pueblo pudieran reportarle.

VARIETADES.

LA MESA DEL SOLITARIO.

En uno de los casinos más elegantes de la industriosa Béjar, hállase una mesa de palo, coja y adornada solamente por una baraja que contará, dia por dia, doce años de antigüedad. A ningun sócio se le ocurre sustituir la mesa ni renovar la baraja, á pesar de que ambas se destacan entre los suntuosos muebles que las rodean, como una sombra tosca que empaña la vista de un cuadro bien concluido, ó como un lunar mal formado desgraciando las perfecciones de un rostro bello.

Un forastero, al fijarse en este detalle creeria acaso que la mesa entraña alguna historia novelesca, ó que recuerda algun hecho de aquellos cuya memoria merece perpetuarse: y tanto más natural parecería este pensamiento cuanto más ajena al buen gusto de una sociedad culta, debe suponerse la conservacion de un mueble rudimentario que turba la armonía de todos los demás; pero contra toda esta naturalidad la mesa no encierra historia alguna ni evoca recuerdo de ningun género. ¿Qué hace, pues, en el casino? Si los lectores son tan amables que nos lo permitan, vamos á verlo.

La una de la tarde suena en todos los relojes de la ciudad. El círculo comienza á poblarse de concurrentes. Entre éstos, los jóvenes ávidos de ciencia ocupan las mesas de lectura, los aficionados al cálculo toman la de ajedrez, y los que buscan un rato de inocente distraccion se poseñonan de las de naipes, dedicándose á juegos sencillos y desinteresados. Empero la mesa rústica y coja se respeta por todos hasta que se reúne la sociedad que ha de usarla, segun costumbre tan antigua como la mesa y la baraja juntas. Llega este caso apareciendo un individuo que por ser el primero llena el deber ineludible de corregir la cojera con una cuña tambien tan antigua como el mueble de que se trata. Sirvenle sobre ella una taza de aromático café, y tomando la baraja principia á tender cartas para un solitario. Otro individuo llega, se cerciora de que la mesa está bien acuña-da, toma tambien su taza de moka, y se permite algunas observaciones sobre el solitario del primero. Lo mismo ejecutan los que vienen despues: la baraja corre de mano en mano para demostrar prácticamente las observaciones que ocurren á cada uno, aconteciendo siempre que llega la hora de retirarse antes de que el solitario concluya.

Verdad es que tampoco puede concluirse, porque pierde su interés en cuanto la reunion se completa animándose la conversacion. ¿Y cómo no perderla cuando casi todos los concurrentes abandonan sus respectivos entretenimientos para escuchar los animados diálogos y las brillantes narraciones que en derredor de la mesa tienen lugar? Figúraos que en ellos toman parte el sutil curial, el despajado jurisconsulto, el profundo pensador, el hábil médico, el infatigable fabricante, el viajero perpétuo, el ilustre marino, el

píritu de un pueblo tan vigoroso como trabajador.

Una mesa tosca, vieja y coja goza de tan singular privilegio; y por sus comensales se trata de cuestiones políticas, de historia, de legislacion, de costumbres, de idiomas, de adelantos industriales y científicos, de asuntos de interés local, de beneficencia y de cuantos ramos son útiles á la humanidad, á la nacion y al vecindario.

Verdadero *pandemonium*, la mesa del solitario se convierte en el espíritu bejarano, siempre trabajador aun en medio de los placeres. Por eso las reuniones á que presta abrigo principian por entregarse á un juego tan sencillo como primitivo, para concluir con dilucidarse las más graves cuestiones, iniciarse los pensamientos más profundos, y muchas veces con examinarse los planos de edificaciones en proyecto, de invenciones mecánicas y otros objetos no ménos útiles.

En ciudades de la categoría de Béjar, que no disfruta siquiera el honor de ser capital de provincia, hemos visto casinos elegantes, reuniones selectas y personas de esquisito trato social; pero en ninguna hemos hallado una vieja mesa donde tanto se explayen los conocimientos más útiles, ni al pié de la cual puedan hablar los extranjeros que no comprenden el castellano, siendo entendidos y contestados en sus propios idiomas.

Y todos los dias se repiten las mismas reuniones, y se refleja en ellas el carácter de un pueblo que identifica el trabajo con el placer, confundiendo en tales términos, que goza con el primero y trabaja en medio del segundo. Puede surgir un grave acontecimiento nacional, puede la poblacion ponerse en armas ó tener lugar sucesos de los que hacen olvidar por algunos dias todo género de distraccion; pero no haya cuidado que la mesa del solitario se halle completamente abandonada desde la una á las tres. En cambio, tan pronto como éstas suenan, la reunion se disipa, y cada individuo pasa á encargarse de su respectivo trabajo, aunque no haya llegado el correo, y el deseo de tener noticias acose violentamente á todos los que retiran.

La mesa del solitario es una verdadera singularidad bejarana, un capricho acaso; pero á nuestro juicio tiene todos los visos de una profunda leccion filosófica. No presumimos que los lectores lleven la galanteria hasta el extremo de convenir con nosotros; pero tampoco podremos ménos de indicarles que reuniones tan sábias y tan continuas al lado de un mueble tan viejo, indica que el progreso, y la sabiduría y la actividad se desarrollan ineludiblemente aun bajo el abrigo de las formas y de las costumbres más vetustas y rudimentarias.

Acaso no signifique nada de esto: mas de ser así, juzgáremos que la mesa del solitario significa que el progreso es costumbre tan antigua en los bejaranos, que se remonta á las primitivas edades, representadas por el vetusto mueble que la simboliza.—M.

GACETILLAS.

A. A....

Pregúntasme coriosa
Con disculpable femenil empeño,
Cual es, ya ninfa ó diosa,
El ideal de la mujer que sueño.

Es mi ideal una mujer aérea,
Aún más sutil que disipada nube,
Incoercible, espiritual y etérea
Como el soñar del sueño de un querube.
¿No la conoces ya?... Ponte al espejo,
Y la imagen celeste y vaporosa
Que en el foco fugaz grabe el reflejo.
Esa es la que yo adoro, ninfa ó diosa.

EL Y ELLA.

El—Niña divina, niña preciosa,
¿Por qué te escondes?
¿Por qué no muestras tu faz de rosa?
¿No me respondes?

Y aunque V. dice que soy muy bella, me quedo al raso.

El.—No, por mi vida, si tus auteres te esclavizaran.....

Ella.—Calle V., jóvenes, fieros dolores se me preparan.

El.—No haya cuidado, niña lozana qu'enamorado Iré á Corneja, compraré lana; punto acabado.

Ella.—Pues bien: mis padres eso desean, un fabricante: V. los habla, y..... allá se vean, vuelvo al instante. Allí se queda mi pretendiente mientras se marcha la encantadora; que es en su oficio muy diligente la escojedora.

UNA CARTA DE MI PERRO.

Querido dueño: Aquí estoy Guardado en Naval moral, Y que me emplumen si voy, Porque seguro no estoy En esa, ni aun con bozal

Yo tenía un compañero Grande, valiente, atrevido; Se llamaba «El Carbonero»; Y hoy me ha traído el cartero Esquela de fallecido.

A más una relacion De horribles asesinatos..... Se nubla mi corazón.... Dice que iban en monton Ochenta en dos carromatos.

En fin, mi dueño, me quedo; Porque me dá mala espina Ver que aquí, llenos de miedo,

Han llegado Yenki y Ledo

Escapando de Medina.

Avisame cuando cese

La morcilla; pues á ir

No me atrevo, aunque te pese,

Que no puede aunque quisiese,

Por hoy, tu perro.

SELKIR.

Sr. Alcalde: Por Dios, por todos los santos y victimas de la guerra civil y además por todos los individuos de la comision de obras de obras de ese M. I. Ayuntamiento, oiga V.:

No puede pasarse por la calle de Barriónuevo: el Jueves, por ejemplo, estuvo detenido un carro la friolera de seis horas sin que nadie pudiera pasar durante ese tiempo por que el carro ocupaba toda la calle. Ni con cadedas ni con aumento de mulas podian moverle: por fin un exfuerzo supremo le hizo arrancar dando un golpe tan fuerte en una ventana de la casa núm. 57 que movió las piedras laterales.

La calle quedó desempedrada y..... en fin, señor alcalde, mientras se lleva á cabo el proyecto de ensanche, que compongan si quiera esa calle, ó que descarguen los carros en la alameda con lo que se conseguiria:

1.º Evitar las desgracias que allí pudieran ocurrir por la estrechez del sitio:

2.º Evitar gastos en recomposicion de la calle.

Y 3.º Emplear algunos obreros en el trasporte de los géneros en carros á los puntos de su destina.

Esperamos que no despreciará V. nuestra indicacion, y que al propio tiempo evitará las muchas causas y lesiones que produce la cuesta de la calleja del teatro viejo, mandando hacer unos pasitos de escalera con lo que le quedará muy agradecida la humanidad.

CAMBIOS.

PLAZAS.	DAÑO.	BENEFICIO.
Alicante.	0'50	"
Avila.	0'50	"
Barco de Avila.	0'50	"
Piedrahita.	0'50	"
Badajoz.	par.	"
Mérida.	1'00	"
Don Benito.	1'00	"
Villanueva de la Serena.	1'00	"
Castuera.	1'25	"
Barcelona.	par.	"
Bilbao.	"	"
Búrgos.	0'75	"
Cáceres.	0'25	"
Plasencia.	1'00	"
Trujillo.	0'50	"
Coria.	1'50	"
Cádiz.	0'50	"
Córdoba.	1'00	"
Granada.	1'00	"
Jaen.	1'00	"
Logroño.	1'00	"
Málaga.	2'00	"
Múrcia.	1'00	"
Madrid.	0'75	"
Oviedo.	1'00	"
Palencia.	"	"
Pamplona.	1'25	"
Salamanca.	0'50	"
Ciudad-Rodrigo.	1'50	"
Peñaranda.	1'00	"
Santander.	par.	"
Sevilla.	par.	"
Valencia.	0'50	"
Valladolid.	0'50	"
Vitoria.	0'50	"
Zaragoza.	0'75	"
Cambio de calderilla.	1'50	"
Cambio en pago de calderilla.	par.	"

Trigo. á id. 46 fanega.
Centeno. á 32 id. id.
Cebada. á 30 id. id.
Garbanzos cocheros. á 70 id. id.
Id. comunes, de 52 en adelante.
Arroz de primera. á 34 id. arroba.
Id. segunda. á 31 id. id.
Id. tercera. á 28 id. id.
Tocino. á 75 id. id.
Pimiento de Aldeanueva, primera floret á 64 id. id.
Id primera. á 60 id. id.
Petróleo. á 14 cuartos cuartillo.

EFEMÉRIDES.

Domingo 20. Los dolores gloriosos de nuestra Señora.—1870. Las tropas italianas entran en Roma despues de alguna resistencia.

Lunes 21 S. Mateo, apóstol.—1292. Conquista de Tarifa por el rey D. Sancho IV. llamado el Bravo.

Martes 22. S. Mauricio, mr.—19. Muere en Calabria el poeta Virgilio.

Miércoles 23. Sta. Tecla, mr.—1461. Muere en Barcelona el príncipe de Viana don Carlos de Navarra.

Jueves 24. Nuestra Señora de las Mercedes.—1134. Muere D. Alonso el Batallador, rey de Aragon.

Viernes 25. S. Lope, ob.—1639. Fallecimiento del marqués de Spínola.

Sábado 26. S. Cipriano, mr.—1519. Entrada de los españoles en Tlascala.

ANUNCIOS.

VENTA DE LIBROS.—La almoneda de libros que hay en la librería de Raulét seguirá abierta durante la feria.

MERCADOS.

Lana de primera. á 100 rs. arroba.
Idem de segunda, de 75 á 90 id.
Aceite añeja, á 64 id. cántaro.
Carne de vaca, á 17 cuartos libra.

4 PORTUGAL.

los que le asignaron el nombre con que en el mundo romano se la conocia, fueron los lusitanos. La existencia de estos en la parte occidental de la Península ya en las épocas conocidas por la historia con mayor exactitud, no excluye la de los que podemos llamar indígenas, ó aborígenes, que se conocian con el nombre de *iberos* y que á consecuencia de su confusion con otros pueblos, la fecha de cuya emigracion es más antigua, trasformaron su nombre en el de *celtiberos*. En el mundo antiguo vemos habitar confusamente unos mismos territorios por familias distintas, que se mantienen algunos siglos las unas al lado de las otras sin acabar de confundirse en una sola. Los mismos lusitanos, y los galáicos, que tambien se extendieron por Portugal poblando una buena parte de su territorio, se dividian á su vez en muchas tribus ó pueblos distintos, cada uno de los cuales conservaba ciertos signos ó circunstancias de carácter especialmente suyos y que contribuian á hacer mucho más lenta la confusion de las razas.

Los fenicios y los cartagineses no los hicieron desaparecer. Es verdad que tanto unos como otros no hicieron realmente en España otra cosa que recorrer sus costas, estableciendo á lo más en ellas lo que se llama hoy factorías para su comercio, sin hacer otras visitas al interior que las indispensables para proveerse de los productos del suelo, de cuya riqueza habian adquirido conocimiento, que los indígenas no acudian á proporcionarles á sus establecimientos comerciales de las costas. No se puede decir, hablando con exactitud, que los fenicios y cartagineses dominaron á España, y aunque puede y debe suponerse que hicieron algunas excursiones hácia el Norte, estas debieron ser poco frecuentes; siendo los puntos más favorecidos con su presencia los más inmediatos al estrecho de Gibraltar.

Los cartagineses se posesionaron algo más del territorio que los fenicios, hicieron en él fundaciones más estables, y aunque no se puede decir que lo ocuparan, lo atravesaron diferentes veces y en distintas direcciones con sus ejércitos, y con las caravanas comerciales que necesariamente habian de seguir el paso que aquellos abrian. De aquí que, como en el resto de la Península, la dominacion cartaginesa habia de dejar mayores huellas que la de los fenicios. Acaso se hubiesen establecido definitivamente en España, si los romanos, movidos por las provocaciones de que por una parte eran objeto y por su propia codicia que los hacia mirar á

PORTUGAL

CURSO ACADÉMICO DE 1874 A 75.

COLEGIO DE PRIMERA Y SEGUNDA ENSEÑANZA DE BÉJAR,

situado en el ex-convento de San Francisco de esta ciudad.

Este establecimiento que ha entrado ya en el sexto año de su existencia cuenta con un abundante material de enseñanza, y sus profesores están adornados de los correspondientes títulos académicos para dar efecto legal á los exámenes, grados y demás actos literarios.

Si el reglamento sobre enseñanza próximo á publicarse por el gobierno exigiese para la validez legal de los cursos del Colegio la venida de comisiones oficiales de exámenes y grados que formasen tribunal mixto con los profesores del establecimiento, la direccion del mismo no vacilaria un momento en traer á su costa, como en años anteriores, dichas comisiones, decidida como se halla á que los cursos del Colegio de Béjar tengan, aun dentro de la nueva legislacion sobre enseñanza, igual valor académico que los de los institutos oficiales, y á que los alumnos, cueste lo que cueste, sean examinados y graduados aqui, formando parte del tribunal sus mismos profesores.

Además de la primera y segunda enseñanza completas y explicadas con arreglo á los programas oficiales, habrá en el Colegio clases de adorno, entre las que se cuentan las asignaturas de francés, dibujo, partida doble y música.

El Colegio ocupa un local espacioso, independiente é higiénico. Para la educacion y vigilancia de los alumnos, además del director y profesores, el Colegio tiene un director espiritual y los inspectores necesarios, los cuales viven dentro del establecimiento.

Se admiten internos, medio-pensionistas y externos, y tanto unos como otros estudiarán en comun en un salon preparado al efecto y bajo la inmediata inspeccion de un superior.

Durante el curso se celebrarán sesiones y actos literarios que den á conocer al público los adelantos de los alumnos.

La administracion interior del Colegio y el régimen alimenticio para los internos y medio-pensionistas será tan abundante y esmerado como deba exigirse en un establecimiento de este género.

Los alumnos internos deberán traer de su cuenta la cama, ropas, cubierto y útiles de limpieza que necesiten.

Las pensiones se pagan adelantadas y son las siguientes:
INTERNOS, 210 reales mensuales, incluidos los gastos académicos, la limpieza, plancha y repaso de la ropa, y el médico en las enfermedades ordinarias.
MEDIO-PENSIONISTAS, 150 rs. mensuales, incluidos los gastos académicos.

EXTERNOS: Una asignatura, 30 reales mensuales; dos, 50; tres ó más, 60 reales mensuales.

Las asignaturas de adorno se pagan por separado.

Para mayores informes dirigirse al director [del Colegio, D. JUAN GARCÍA NIETO, quien mandará prospectos y noticias á todos los que las soliciten.

TRATADO PRÁCTICO DE BENEFICENCIA PARTICULAR,

por D. Fermin Hernandez Iglesias, jefe de la seccion del ramo en el ministerio de la Gobernacion.

Esta importantísima obra, primera y única de su género en España, es indispensable á los municipios, corporaciones, abogados y á cuantos individuos tengan intereses relacionados con la beneficencia.

Forma un elegante volumen en que se expone y resuelve cuanto concierne á la materia, y solo cuesta 12 rs. en Madrid y 13 en provincias, franco de porte.

Los pedidos pueden hacerse al autor, calle de la Parada, 15, principal, izquierda, Madrid, ó á la redaccion de EL PORVENIR en Béjar.

A LOS QUE HAYAN TENIDO la desgracia de perder seres queridos y quieran dedicarles un triste recuerdo:

Gran surtido de lápidas de mármol, desde 240 rs. en adelante. Tomás Canelo, marmolista, Plaza Mayor, número 20, almacen de muebles, sillerías, espejos, pizarras, etc.

ANTONIA TELLEZ, PEINADO- ra, calle de Barrioneila, núm. 9.

BAÑOS NATURALES DE MAR

EN CASA.

SALES MARINAS DEL CANTÁBRICO

obtenidas por

YARTO MONZON,

farmacéutico en San Vicente de la Barquera.

Se venden dichas sales en paquetes de un kilogramo para cada baño en la botica de D. José Rodríguez Martín, Plaza del Solano, al precio de 10 reales.

DOCTOR IN ABSENTIA.

Los profesores en artes, letras y ciencias, el clero y magistrados, médicos, cirujanos, dentistas y artistas que deseen obtener el título y diploma de doctor ó bachiller honorario, pueden dirigirse á **ME-DICUS**, calle del Rey, 46, Jersey (Inglaterra).

BEJAR.—1874.

IMPRENTA DE RUFINO RAULET.

PORTUGAL,

SU ORIGEN, CONSTITUCION É HISTORIA POLÍTICA

en relacion con la del resto de la Península.

por

D. RICARDO MOLINA.

CAPÍTULO PRIMERO.

Orígenes.—Unidad de España y Portugal hasta la invasion de los árabes.

Portugal ha corrido en lo antiguo las mismas vicisitudes que España; su historia es, pues, la historia del resto de la Península hasta los tiempos modernos, de idéntica manera que si el fraccionamiento hubiese tenido lugar hacia Levante, cuando en los tiempos de Felipe IV se sublevó Cataluña contra su autoridad, ó cuando casi toda la antigua corona de Aragon tomó partido por el Archiduque contra Felipe V, la historia de este otro reino no dejaria de ser en su origen la historia de España.

Entre los diferentes pueblos que ocuparon y se dividieron la Península desde los tiempos en que la antorcha de la historia empieza á penetrar entre las tinieblas comunes al origen de todas las naciones antiguas, los primitivos pobladores de la region conocida hoy con el nombre de Portugal